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ТОРГОВЛЯ КИТАЕМ ТОВАРАМИ СО 
СТРАНАМИ «ПОЯСА И ПУТИ» ВЫРОСЛА 
НА 9,8% В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ

В первой половине 2023 года объем торговли товарами Китая со странами, расположенными вдоль 
«Пояса и пути», подскочил на 9,8% в годовом исчислении, что на 7,7 процентных пункта выше, чем общий 
рост торговли страны за тот же период. 

Согласно опубликованным данным, общая стоимость торговли товарами со странами вдоль «Пояса и 
пути» составила 34,3% от общей стоимости импорта и экспорта страны в размере 20,1 трлн юаней (около 2,8 
трлн долларов), зарегистрированных в первом полугодии. 

Официальная статистика также показала, что стоимость торговли товарами Китая с другими членами 
Всеобъемлющего регионального экономического партнерства выросла на 1,5% в годовом исчислении за 
тот же период.
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Секрет успеха КПК – в эффек-
тивности управления, в том числе 
экономикой.

На заре Китайской Народной 
Республики КПК начала восста-
навливать из руин национальную 
экономику. В конце семидесятых 
партия приняла ключевое реше-
ние о переходе к политике реформ 
и открытости, которая явила миру 
китайское экономическое чудо. С 
момента XVIII съезда КПК в 2012 
году КНР вновь удвоила свой ВВП, 
сегодня страна является второй по 

величине экономикой в мире, круп-
нейшей промышленной и торговой 
державой и обладателем крупней-
ших валютных резервов.

По статистике Международного 
валютного фонда, в 2022 году ВВП 
Китая превысил 18 трлн долларов, 
превысив совокупный ВВП Японии, 
Германии, Индии, Великобритании 
и Франции вместе взятых. Однако 
главное достижение Китая кроется 
даже не в экономическом росте, а 
в обеспечении общедоступности 
дивидендов развития. В 2020 году 
Китай полностью искоренил нище-
ту. Сегодня власти ведут работу по 
сокращению относительной бедно-
сти, в стране уже построен средний 
класс размером более 400 млн че-
ловек, и его численность постоянно 
растет.

Экономика Китая переходит от 
стадии стремительного роста к ста-
дии высококачественного развития 
за счет инноваций. К концу 2022 го-
да по стране насчитывалось около 
2,7 млн базовых станций связи пя-
того поколения 5G, что составляет 
свыше 60% общемирового показа-
теля. Восемь лет подряд Китай ли-
дирует в мире по объему производ-
ства и сбыта электромобилей: по 
итогам 2022 года количество произ-
веденных в Китае электромобилей 
увеличилось на 96,9% в годовом ис-
числении и достигло около 7,06 млн. 
Развернута стратегия «Сделано в 
Китае 2025», ускорившая темпы 
высокотехнологичного и интеллек-
туального развития обрабатываю-
щей промышленности.

Важно, что страна сочетает эко-
номическое развитие с защитой 
окружающей среды. Председатель 
КНР Си Цзиньпин неоднократно 
подчеркивал: «Зеленые горы и из-
умрудные воды – несметные сокро-
вища». Китай сегодня следует пути 
низкоуглеродного развития. Китай 
вышел на первое место в мире по 

развитию и использованию воз-
обновляемых источников энергии. 
КНР обладает крупнейшими в ми-
ре установленными мощностями в 
солнечной, ветровой и гидроэнер-
гетике. Его доля в мировом произ-
водстве фотовольтажных элемен-
тов выросла почти до 70%.

КНР выводит природоохранную 
деятельность на международный 
уровень. С более чем 50 странами 
– участницами интеграционной 
инициативы «Один пояс, один путь» 
подписаны соглашения о сотрудни-
честве в защите окружающей сре-
ды. С программой ООН по окружа-
ющей среде подписан меморандум 
о взаимопонимании по строитель-
ству зеленого «Пояса и пути».

Развивая свою экономику, КНР 
готова делиться возможностями 
и дивидендами развития со всем 
миром. Китай активно инвести-
рует в развитие инфраструктуры 
стран – участниц инициативы «По-
яса и пути». Осуществлены такие 
инфраструктурные проекты, как 
железная дорога Китай – Лаос, порт 
Гвадар в Пакистане и многие дру-
гие. В этом году интеграционной 
инициативе «Одного пояса, одного 
пути» исполняется десять лет. В ее 
рамках к концу 2022 года было ор-
ганизовано более 65 тысяч желез-
нодорожных рейсов между Китаем 
и Европой, которые соединили КНР 
с более чем 200 городами в 24 евро-
пейских странах.

В будущем Китай будет не-
уклонно реализовывать новую 
концепцию качественного разви-
тия, предполагающую инновации, 
экологичность и открытость; актив-
но участвовать в международном 
экономическом сотрудничестве и 
содействовать глобальному всеоб-
щему процветанию.

Источник: Информационная служба 
мобильного приложения «Россия – 

Китай: главное»

Китай: От стремительного 
роста к высококачественному 
развитию
1 июля Китайская Народная Республика отметила День образования Коммунистической 
партии Китая, которая на сегодня является не только крупнейшим в мире политическим 
объединением, но и обладателем рекорда по продолжительности непрерывного правления 
среди всех партий мира.

https://api.sinorusnewsfocus.com/cri-cms-api/content/view?siteId=1002&contentId=ee7613c168dc41eca4e0d25ee48b43df&flag=1&memberId=&version=3.1.3
https://api.sinorusnewsfocus.com/cri-cms-api/content/view?siteId=1002&contentId=ee7613c168dc41eca4e0d25ee48b43df&flag=1&memberId=&version=3.1.3


76 САММИТ ШОС САММИТ ШОС

#7 (7) Июль 2023 Один пояс – один путь 10 лет сотрудничества

Иран, Монголия и Беларусь 
были приглашены на правах на-
блюдателей. Туркменистан вы-
ступил в качестве гостя. На сам-
мите присутствовали руково-
дители Ассоциации государств 
Юго-Восточной Азии, Евразий-
ского экономического союза, 
Организации Объединенных 
Наций, Организации Договора 
о коллективной безопасности, 
Содружества Независимых Го-
сударств, Совещания по взаи-
модействию и мерам доверия в 
Азии. 

Председатель Китайской На-
родной Республики Си Цзинь-
пин обратился к участникам ме-
роприятия с видео-посланием, 
обозначив цели и задачи, стоя-
щие перед Организацией, в рам-
ках дальнейшего укрепления 
взаимовыгодного партнерства 
на благо всех сторон. 

Ниже приводим полный текст 
выступления лидера КНР на 
прошедшем заседании Совета 
глав государств – членов ШОС.

Уважаемый Премьер-Ми-
нистр Нарендра Моди,

Уважаемые коллеги,
Выражаю признательность 

индийской стороне за органи-
зацию саммита ШОС в качестве 

председательствующей страны.
Прием на заседании Ислам-

ской Республики Иран как пол-
ноправного члена Организации, 
подписание Меморандума об 
обязательствах Республики Бе-
ларусь для получения статуса 
члена ШОС будут демонстриро-
вать энергию и жизненную силу 
большой шосовской семьи. Я по-
здравляю иранского и белорус-
ского коллег.

Уважаемые коллеги!
10 лет назад на фоне колос-

сальных исторических перемен 
в мире я отметил, что живущее 
на одном земном шаре челове-
чество становится все более не-
делимым и взаимосвязанным 
общей судьбой. За 10 лет идея о 
формировании сообщества еди-
ной судьбы человечества, полу-
чив признание и широкую под-
держку международного сооб-
щества, переходит от концепции 
на практическую плоскость, от 
видения к реальности. Развивая 
шанхайский дух, наша Органи-
зация движется опережающими 
темпами вперед на пути к фор-
мированию сообщества единой 
судьбы ШОС.

Мы твердо поддерживаем 
друг друга в отстаивании клю-
чевых интересов, продолжая до-

брые традиции взаимопомощи и 
солидарных усилий, выступаем 
доверительными партнерами 
друг для друга на пути развития 
и возрождения.

Мы претворяем в жизнь кон-
цепцию общей, комплексной, со-
вместной и устойчивой безопас-
ности, учитываем разумные оза-
боченности друг друга в области 
безопасности, комплексными 
подходами противодействуем 
традиционным и нетрадицион-
ным вызовам с тем, чтобы сооб-
ща отстоять мир и безопасность в 
регионе, создать благоприятные 
условия для развития и процве-
тания стран региона.

Мы придерживаемся кон-
цепции инновационного, согла-
сованного, зеленого, открытого 
и общедоступного развития, 
продвигаем сопряжение наци-
ональных стратегий развития 
с региональными интеграци-
онными инициативами, куль-
тивируем новые точки роста в 
сотрудничестве в таких сферах, 
как торговля и экономика, вза-
имосвязанность, энергетика, 
сельское хозяйство, финансы и 
технологичная инновация, что-
бы добиваться соразвития эко-
номики разных стран.

Мы приумножаем дух тра-

Си ЦЗИНЬПИН: Быть верными 
исходным целям и объединяться 
во имя нового развития
4 июля 2023 года в формате видеоконференции состоялось 23-е заседание Совета глав 
государств – членов Шанхайской организации сотрудничества. Мероприятие, участие в котором 
приняли все государства – участники ШОС (Казахстан, Китай, Россия, Таджикистан, Узбекистан, 
Киргизия, Индия, Пакистан), прошло в г. Нью-Дели под председательством Индии. 

диционного добрососедства и 
дружбы, продолжали и продол-
жаем равноправное взаимное 
заимствование и толерантный 
диалог между цивилизациями, 
призываем к мирному и гармо-
ничному сосуществованию раз-
ных цивилизаций, активизируем 
гуманитарное сотрудничество, 
упрочиваем социальную базу 
для дальнейшего развития меж-
государственных отношений.

Мы стоим на страже между-
народной справедливости, вы-
ступаем против гегемонии, де-
спотизма и травли, расширяем 

«круг друзей» ШОС, формируем 
отношения диалога и партнер-
ства, носящие неконфронтаци-
онный и внеблоковый характер, 
что значительно способствует 
росту прогрессивных сил в защи-
ту мира и стабильности во всем 
мире. 

Уважаемые коллеги!
Современный мир претерпе-

вает перемены и потрясение, на-
бирают обороты невиданные за 
столетие тектонические процес-
сы глобальной трансформации, 
человечество стоит перед бес-
прецедентно серьезными вы-

зовами. Что выбрать, единство 
или раскол? Мир или конфликт? 
Сотрудничество или противо-
стояние? Эти вопросы снова ак-
туализировались в наше время. 
Мой ответ таков: чаяния народов 
к лучшей жизни – это то, к чему 
мы должны стремиться. Мир, 
развитие, сотрудничество, все-
общий выигрыш – необратимая 
историческая тенденция.

Постоянный рост и укре-
пление ШОС в последние годы 
предоставляют нам не только 
уникальные возможности, но и 
небывалые вызовы. Как в свое 
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время сказал индийский поэт 
Тагор: «Уверенность позволяет 
человеку быть сильнее перед 
непредсказуемостью судьбы». 
Мы должны достойно исполнить 
славную историческую миссию, 
быть преданными первоначаль-
ным целям, объединенными 
усилиями выступать стабилизи-
рующим и конструктивным фак-
тором в деле мира и развития на 
планете. В этой связи я хотел бы 
озвучить следующие предложе-
ния.

Первое, неуклонно держать 
верный курс, укреплять соли-
дарность и взаимодоверие.  За 
более чем 20 лет существования 
ШОС в условиях международной 
турбулентности выдержала се-
рьезные испытания, уверенно 
движется правильным путем – 
путем к солидарности, взаимо-
доверию, развитию и сотрудни-
честву. Накоплен весьма ценный 
опыт и результат развития. Как 
факты доказывают, если только 
мы будем преисполнены целеу-
стремленности и чувства ответ-
ственности, то сумеем защищать 
безопасность и интересы разви-
тия наших стран от всяких помех.

Важно усиливать стратеги-
ческую координацию и взаимо-
действие, призывать к устране-
нию разногласий путем диалога, 
стремиться к сотрудничеству 
вместо конкуренции, уважать 
коренные интересы и озабочен-
ности друг друга, твердо поддер-
живать друг друга в достижении 
процветания и возрождения. 
Следует самостоятельно вырабо-
тать внешнюю политику на осно-
ве общих и долгосрочных инте-
ресов региона. Нужно сохранять 
бдительность к попыткам извне 
разжигать новую холодную во-
йну и провоцировать блоковую 
конфронтацию в нашем регионе, 

решительно выступать против 
любых попыток вмешательства 
извне и инспирирования цвет-
ных революций под каким бы то 
ни было предлогом, крепко дер-
жать судьбу собственного разви-
тия и процветания только в своих 
руках.

Второе, поддержать мир в ре-
гионе во имя общей безопасно-
сти.  Достижение долгосрочного 
мира и спокойствия в регионе 
– наша общая ответственность. 
Китай готов со всеми странами 
претворять в жизнь Инициати-
ву по глобальной безопасности, 
продвигать нивелирование раз-
ногласий и противоречий через 
диалог и консультации, содей-
ствовать политическому урегу-
лированию актуальных между-
народных и региональных про-
блем в интересах укрепления 
безопасности в регионе.

Важно повышать уровень 
взаимодействия ШОС в области 
безопасности, регулярно про-
водить совместные операции, 
беспощадно бороться с тремя 
силами зла, в том числе террори-
стическими силами «Восточного 
Туркестана», незаконным оборо-
том наркотиков, киберпреступ-
ностью и транснациональной 
организованной преступностью. 
Полагаю важным вплотную за-
ниматься совершенствованием 
механизмов сотрудничества по 
линии правоохранительных ор-
ганов и спецслужб, расширять 
взаимодействие в нетрадицион-
ных сферах безопасности, вклю-
чая безопасность цифровых 
данных, биобезопасность и кос-
мическую безопасность. Нужно 
продолжать раскрывать потен-
циал формата стран-соседей 
Афганистана и других площадок 
в целях наращивания гумани-
тарной поддержки этой страны, 

добиваться от Кабула формиро-
вания широкой и инклюзивной 
политической конфигурации и 
выхода на путь мирного восста-
новления.

Третье, наращивать темпы 
оживления экономики с опорой 
на практическое сотрудниче-
ство.  Общей задачей, стоящей 
перед региональными страна-
ми, остается содействие эконо-
мическому росту. Китай готов со 
всеми партнерами реализовать 
Инициативу по глобальному раз-
витию, следовать правильному 
направлению экономической 
глобализации, выступать против 
протекционизма, односторонних 
санкций, слишком широкой трак-
товки понятия национальной 
безопасности, а также попыток 
возведения искусственных ба-
рьеров, срыва связей и цепочек 
поставок, чтобы укреплять вза-
имовыгодное сотрудничество, 
а народы разных стран имели 
более равный доступ к большим 
достижениям развития.

Предлагаю активизировать 
усилия по сопряжению высоко-
качественного сотрудничества в 
рамках инициативы ОПОП с на-
циональными стратегиями раз-
вития и региональными интегра-
ционными инициативами, углу-
блять работу по либерализации 
и упрощению торговых и инве-
стиционных процедур, ускорять 
обустройство погранпереходов и 
создание международного логи-
стического коридора в регионе в 
целях обеспечения стабильно-
сти и бесперебойности регио-
нальных цепочек производства 
и поставок. В этом году исполня-
ется 10 лет со дня выдвижения 
мной инициативы «Один пояс, 
один путь». Будем рады привет-
ствовать гостей на третьем Фо-
руме международного сотрудни-

чества ОПОП, вместе будем про-
кладывать и расширять путь к 
счастью в интересах всего мира.

Считаю целесообразным уве-
личивать долю расчетов в нацио-
нальных валютах в рамках Орга-
низации, наращивать сотрудни-
чество по суверенной цифровой 
валюте, работать над создани-
ем Банка развития ШОС. Китай 
готов делиться с партнерами 
огромным рынком и опытом раз-
вития, реализовать Программу 
повышения квалификации мо-
лодых профессиональных кре-
стьян, организовать подготовку 
специалистов по цифровым тех-
нологиям на базе Центра сотруд-
ничества Китай – ШОС в области 
больших данных, проводить Фо-
рум зеленого развития ШОС.

В рамках Организации соз-
дан механизм профильных ми-
нистерских совещаний, отвеча-
ющий за практическое сотруд-
ничество. А в Китае действует 
Демонстрационная зона регио-
нального торгово-экономическо-
го сотрудничества и Демонстра-
ционная база по обменам и об-
учению аграрных технологий. В 
интересах высококачественного 
развития экономики стран ШОС 
предлагаю активно раскрыть 
роль этих механизмов и площа-
док в устранении препятствий и 
проблем.

Четвертое, активизировать 
обмен и взаимозаимствование 
для сближения народов.  Гармо-
ничное развитие разнообразных 
цивилизаций – чаяние народов 
стран региона. Мы заинтересо-
ваны в совместной реализации 
Инициативы глобальной циви-
лизации в интересах инклюзив-
ного сосуществования различ-
ных цивилизаций и укрепления 
взаимопонимания народов.

Мы должны продолжать 

углублять сотрудничество в об-
ласти образования, науки и 
техники, культуры, здравоохра-
нения, спорта и по линии СМИ, 
поддерживать Комитет ШОС по 
добрососедству, дружбе и со-
трудничеству и другие обще-
ственные организации в прове-
дении культурно-гуманитарных 
мероприятий. За ближайшие 3 
года китайская сторона предо-
ставит в рамках ШОС квоту на 
1000 человек в области препода-
вания китайского языка и квоту 
на 3000 человек для участия в 
летнем лагере «Мост китайского 
языка». По приглашению китай-
ской стороны 100 молодых уче-
ных будут иметь возможность 
прибыть в Китай на обмен в сфе-
ре НИОКР. Будем рады участию 
представителей ваших стран в 
организованных нами меропри-
ятиях, посвященных вопросам 
развитию сельской местности и 
изменения климата.

Пятое, претворять в жизнь 
многосторонность и совершен-
ствовать системы глобального 
управления.  Справедливость и 
равноправие являются общим 
устремлением стран региона. 
Мы должны отстаивать общие 
ценности всего человечества, 
твердо защищать ооноцентрич-
ную международную систему и 
миропорядок, основанный на 
международном праве, противо-
стоять гегемонизму и политике 
силы, способствовать развитию 
глобального управления в бо-
лее справедливом и рациональ-
ном направлении, добиваться 
модернизации человечества 
при обеспечении равных досту-
пов на продвижение интересов, 
получение возможностей и вы-
работку правил. Важно поддер-
живать наращивание связей с 
государствами-наблюдателями, 

партнерами по диалогу, а также 
международными и региональ-
ными организациями, включая 
ООН, вносить общий вклад в дело 
поддержания международного 
мира, глобального развития и за-
щиты мирового порядка.

Уважаемые коллеги!
В настоящее время китай-

ский народ продвигает соб-
ственную модернизацию под 
руководством Компартии Китая. 
Китайская модернизация отли-
чается тем, что она охватывает 
огромную численность населе-
ния, предполагает достижение 
всеобщей зажиточности народа 
страны, требует согласованного 
развития материальной и духов-
ной культуры, а также гармонич-
ного сосуществования человека 
и природы. В то же время она 
осуществляется при следовании 
по пути мирного развития, соз-
дает новую форму человеческой 
цивилизации. Мы готовы своими 
новыми достижениями в китай-
ской модернизации предоста-
вить миру, в том числе партнерам 
по ШОС, новые возможности во 
имя прекрасного мира.

Уважаемые коллеги!
Поздравляю Президента 

К.-Ж. Токаева с принятием пред-
седательства в Совете глав госу-
дарств – членов ШОС. Китайская 
сторона готова вместе с государ-
ствами-членами оказать всемер-
ное содействие казахстанскому 
председательству.

Как говорится, на правиль-
ном пути мы сообща добиваемся 
великих целей. ШОС идет в ногу 
с веянием эпохи, соответству-
ет направлению прогресса че-
ловечества, будет непременно 
динамично развиваться и укре-
пляться при наших совместных 
усилиях.

Благодарю за внимание!
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Татьяна БИРЮКОВА

Китаю и Казахстану все эти го-
ды, несмотря на грозные глобаль-
ные вызовы, удалось продолжить 
развитие эффективного сотруд-
ничества, причем практически во 
всех отраслях экономики. Китай 
был и остается вторым по величи-
не торговым партнером Казахста-
на, вторым же – по объему экспор-
та и импорта. В 2023 году страны 
продолжат тесно сотрудничать в 
рамках многосторонних механиз-
мов, таких как ООН, ШОС, СВМДА, 
«Китай – Центральная Азия», ак-
тивно реализовывать Инициативу 
по глобальному развитию и Ини-
циативу по глобальной безопасно-
сти и способствовать построению 
глобального управления в более 
справедливом и разумном на-
правлении.

КАТАЛИЗАТОР УСКОРЕНИЯ 
   В 2022 году экономика Китая 

показала хороший рост, ее общий 
объем превысил 120 трлн юаней 
(около 18 трлн долларов), рост со-
ставил 3% – быстрее, чем в боль-

шинстве крупных экономик. ВВП 
на душу населения остается выше 
12 тыс. долларов в течение двух лет 
подряд. На конец года сальдо ва-
лютных резервов достигло 3,1277 
трлн долларов, что вывело страну 
на первое место в мире по этому 
показателю. 

И для Казахстана, других стран 
Центральной Азии присоединить-
ся к такому партнеру, быть сопря-
женным с ним и его проектами 
– это прямой путь к ускорению и 

собственного развития. По при-
знанию авторитетных междуна-
родных экспертов, экономика Ки-
тая является одним из двигателей 
мировой экономики, а рост ВВП 
Поднебесной на 3% в 2022 году 
имеет для нее важнейшее значе-
ние. Аналитики сходятся во мне-
нии, что китайская модернизация 
не только развивается рекордно 
быстрыми темпами, но и дает им-
пульс глобальному развитию, в том 
числе Центральной Азии. 

BRI: Прочный фундамент  
для новых достижений
 Прошедший в мае Сианьский саммит «Китай 
– Центральная Азия» подтвердил намерение 
шести стран региона двигаться в направлении 
реализации глобальной инициативы «Один 
пояс, один путь». В принятой на форуме Сиань-
ской декларации они закрепили готовность 
«усиливать ее гармонизацию и сопряжение с 
инициативами и национальными стратегиями 
развития государств Центральной Азии». 
  В том числе, с Новой экономической полити-
кой Казахстана «Нұрлы жол». Это партнерство 

началось с первых шагов реализации иници-
ативы «Пояс и путь» и показывает высокую 
эффективность.
  Движение в направлении сотрудничества 
продолжается, и как выразился, встречаясь 
накануне саммита с президентом Касым-Жо-
мартом Токаевым в Сиане председатель Си 
Цзиньпин, Китай и Казахстан открыли новую 
страницу «золотого 30-летия» китайско-ка-
захских отношений. И для их дальнейшего 
развития уже заложен прочный фундамент. 

За последние 10 лет экономика 
Китая росла в среднем на 6,6% в 
год и вошла в число крупнейших 
экономик мира. Средняя ставка 
вклада Китая в мировой экономи-
ческий рост достигла 38,6% – это 
превышает сумму ставок вклада 
стран G7. Согласно исследованию 
Глобального института McKinsey, 
к 2040 году за счет интеграции 
экономики Китая и других стран 
мира ожидается создание эконо-
мической стоимости в размере от 
22 трлн до 37 трлн долларов. 

Китайская интеграционная 
инициатива «Один пояс, один 
путь» позволила вывести из нище-
ты 40 млн человек в странах – пар-
тнерах КНР, задействованных в 
этот глобальный проект. В рамках 
инициативы уже осуществляется 
более 3000 проектов сотрудни-
чества, которые привлекли более 
триллиона долларов. Благодаря 
этому по миру создано 420 тыс. но-
вых рабочих мест.

УНИКАЛЬНОСТЬ И 
ВЗАИМОДОПОЛНЯЕМОСТЬ

Ключевая уникальная особен-
ность проекта Belt and Road за-
ключается в том, что он в полной 
мере учитывает экономические 

интересы всех стран-участниц, 
органично соединяется с нацио-
нальными программами. В част-
ности, с казахстанской госпро-
граммой инфраструктурного раз-
вития «Нұрлы жол». 

И эту особенность инициативы 
изначально подчеркивал глава 
КНР, отмечая, что строительство 
«Пояса и пути» предполагает не 
начало с чистого листа, а работу 
на основе сопряжения уже суще-
ствующих стратегий и использо-
вания взаимодополняющих пре-
имуществ. Первое десятилетие 
инициативы показывает, что этого 
вектора Китай придерживается 

неукоснительно. По состоянию 
на начало 2023 года 151 страна и 
32 международные организации 
присоединились к Инициативе 
«Пояс и путь», подписав Меморан-
дум о взаимопонимании с Китаем. 

Казахстан, будучи страной, где 
было объявлено об инициативе, 
занимает особое место в этом про-
екте. Все 10 лет сотрудничества, в 
том числе, в рамках инициативы 
«Пояс и путь», Казахстан и Китай 
соблюдали принцип широких кон-
сультаций, совместного вклада и 
общих выгод. В результате было 
подписано очень большое количе-
ство важных документов о двусто-
роннем сотрудничестве. 

Многое достигнуто в сфере 
связывания объектов инфра-
структуры: разветвленная сеть 
включает автомобильные, желез-
ные дороги, авиацию и нефтега-
зопроводы. Функционирует 7 пар 
многолетних портов, 5 трансгра-
ничных трубопроводов для транс-
портировки нефти и газа, 2 транс-
граничные железнодорожные 
магистрали и 1 международный 
центр приграничного сотрудни-
чества. А китайско-казахстанская 
база логистического сотрудниче-
ства в Ляньюньгане дает Казах-
стану возможность иметь прямой 

Китайско-казахстанская база логистического сотрудничества в Ляньюньгане дает 
Казахстану возможность иметь прямой выход к Тихому океану 

Хоргос – Международный центр приграничного сотрудничества

Китайская модернизация развивается рекордно быстрыми темпами, давая импульс 
глобальному развитию, в том числе, Центральной Азии
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выход к Тихому океану. По состо-
янию на середину декабря 2022 
года через железнодорожные 
порты Алашанькоу и Хоргос кур-
сировало более 12  000 поездов 
Китай-Европа.  

 Сегодня в республике успешно 
работает 3300 совместных пред-
приятий в таких стратегических 
отраслях, как горно-металлургиче-
ский комплекс, обрабатывающая 
промышленность и другие. Клю-
чевым регионом, традиционно 
связывающим страны, выступает 

китайский Синьцзян, на долю ко-
торого приходится более 40% от 
всего товарооборота Казахстана и 
Китая. 

Заместитель премьер-мини-
стра – министр торговли и инте-
грации РК Серик Жумангарин, вы-
ступая на недавнем форуме «2-й 
Дружественный диалог пригра-
ничного сотрудничества Казахста-
на и Китая», заявил, что Казахстан 
готов предложить китайскому по-
купателю широкий ассортимент 
промышленных и сельхозтоваров 

по 135 товарным позициям на сум-
му свыше $1 млрд. 

«Казахстан готов довести объ-
емы ежегодных поставок пше-
ницы в КНР до 1 млн тонн и выше. 
Для этого, в том числе, есть и ин-
фраструктурные возможности. 
Мною дано поручение о пилотном 
направлении одного железнодо-
рожного состава зерна в бондовую 
зону КНР», – сказал он, предложив 
создать Подкомитет по сельскому 
хозяйству между РК и КНР для опе-
ративного решения вопросов вза-
имной торговли.

Только на полях этого форума, 
как подтверждение действительно 
состоявшего диалога китайской и 
казахстанской сторон, было подпи-
сано 16 двусторонних документов, 
из которых 5 коммерческих на сум-
му $565,4 млн.

Сейчас Китай и Казахстан ве-
дут активную совместную работу 
по повышению эффективности 
работы пунктов пропуска, логи-
стических центров и транспортной 
инфраструктуры вдоль границы: 
принимаются меры по модерни-
зации торговой инфраструктуры и 
системы пограничного контроля, 
развиваются транзитные направ-
ления, в том числе в рамках Транс-
каспийского международного 
транспортного маршрута. Что при-
носит результаты: только за 2022 
год объем перевозок грузов тран-
зитом по железной дороге Казах-
стана увеличился на 1,1 млн тонн и 
составил 9,4 млн тонн. Транзитные 
перевозки автотранспортом из 
КНР возросли в два раза и состави-
ли 980,6 тыс. тонн.

К слову, с 2014 по 2016 год общий 
объем торговли Китая со странами 
вдоль «Пояса и пути» превысил три 
триллиона долларов, а объем ки-
тайских инвестиций в страны про-
екта превысили 50 миллиардов 
долларов. 

ТОРГОВЛЯ И ИНВЕСТИЦИИ
Объем торговли между наши-

ми странами за 30 лет увеличился 
почти в 80 раз и в 2022 году превы-
сил 30 миллиардов долларов. Как 
объясняют эксперты, высокая ди-
намика роста взаимной торговли в 
23,6% в годовом исчислении стала 
возможной по причине увеличе-
ния поставок Казахстаном в Китай 
сельскохозяйственной продукции 
на 133,7%, сырьевых энергетиче-
ских продуктов – 58%, химической 
продукции – 25,2%. В свою очередь 
Казахстан увеличил на 45% импорт 
из Китая пластмассы и каучука, на 
23,4% – текстиля и текстильных из-
делий и на 21,4% машин и оборудо-
вания. 

При сохранении подобной ди-
намики договоренность глав го-
сударств Китая и Казахстана по 
увеличению товарооборота к 2030 
году до 35 млрд долл. может быть 
реализована гораздо раньше.

    Говоря о финансовом сотруд-
ничестве Китая и Казахстана, надо 
отметить, что в сентябре прошлого 
года центральные банки стран под-
писали меморандум о взаимопо-
нимании по созданию механизма 
клиринга в юанях в Казахстане. Это 
упрощает предприятиям и финан-
совым учреждениям возможности 

использовать юани для трансгра-
ничных транзакций. Китай, к слову, 
является пятым по величине источ-
ником инвестиций в РК. По данным 
Energyprom.kz, в 2022 году экспорт 
из РК увеличился за год на 34,7%, 
до 13,2 млрд долларов. Доля экс-
порта Казахстана в Поднебесную 
заняла в общем товарообороте 
страны весомые 15,6%. Импорт из 
Китая в Казахстан вырос на 33,5% 
за год, до 11 млрд долларов. Доля 
Китая в структуре импорта РК со-
ставила 21,9%.  

 Основные объемы вложений 
китайских инвесторов направлены 
в сферу транспорта и складирова-
ния – 2,9 млрд долл., обрабатыва-
ющую промышленность – 2,7 млрд 
долл., а также строительство – 2 
млрд долл.   

КУЛЬТУРА И ОБРАЗОВАНИЕ
   В плане межличностного и 

культурного общения двух стран 
можно обратить внимание на то, 
что Китай и Казахстан создали 19 
пар побратимских провинций и 
городов. Китай открыл в Казахста-
не 5 Институтов Конфуция – еже-
годно обучение китайскому языку 
проходят более 3000 человек. В 
обеих странах к концу 2021 года об-
учались в общей сложности 15 100 
иностранных студентов в рамках 
молодежных обменов между Кита-
ем и Казахстаном. До пандемии, в 
2019 году, 400 тысяч китайцев и ка-
захстанцев посетили страну соседа. 

  В постэпидемический период 
две страны возобновили прямое 
авиасообщение, Казахстан ввел 
14-дневный безвизовый режим 
для граждан Китая. Был

подписан меморандум о со-
трудничестве и взаимопонимании 
между Восточно-Казахстанским 
техническим университетом им. Д. 
Серикбаева и Тяньцзиньским про-
фессиональным университетом по 
вопросу учреждения в Казахстане 
«Мастерской Лу Баня». Стороны 
договорились приступить к прак-
тической реализации программы 
по совместной подготовке техни-
ческих специалистов в области ма-
шиностроения с использованием 
передовых китайских технологий 
и оборудования. В перспективе 
предусмотрено расширение на-
правлений сотрудничества, в т.ч. в 
таких областях, как «электромоби-
ли», «ЗD-печать», «автоматизация 
производства» и т.д. 

Жанатасская ветряная электростанция – один из первых ключевых энергетических 
проектов сотрудничества между Китаем и Казахстаном

Основным регионом, традиционно связывающим наши страны,  
выступает китайский Синьцзян

На сегодняшний день в Казахстане 
открыто 5 Институтов Конфуция

Казахстан готов довести объемы ежегодных поставок пшеницы в Китай  
до 1 млн тонн и выше
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GM сообщила о рекордных 
продажах автомобилей на но-
вых источниках энергии (NEV) 
за второй квартал, превысивших 
115 000 единиц, и двузначном ро-
сте продаж брендов Chevrolet и 

Cadillac. Продажи Cadillac GM за 
этот период превысили 55 000 ав-
томобилей, увеличившись на 51% 
в годовом исчислении. Chevrolet 
поставил более 48 000 автомо-
билей, что на 20% больше, чем в 

прошлом году, а продажи Buick 
достигли более 136 000 автомо-
билей.

Опираясь на результаты про-
даж своих электрических и ин-
теллектуальных транспортных 
платформ, компания планирует 
выпуск более 20 новых и обнов-
ленных моделей в Китае в этом 
году, более трети из которых бу-
дут NEV.

   DKNews

Си Цзиньпин отметил, что за 
тысячелетия человеческой исто-
рии народы мира создали ци-
вилизации со своими особенно-
стями и самобытностью. Равные 
обмены между ними, взаимои-
зучение и взаимопонимание – 
ключ к разрешению глобальных 
проблем и достижению общего 
развития. По словам главы го-
сударства, Китай готов сотруд-
ничать со всеми сторонами для 
продвижения общих ценностей 
мира, развития, справедливо-
сти, правосудия, демократии и 

свободы для всего человечества, 
реализации глобальной цивили-
зационной инициативы, преодо-
ления конфликтов для прогресса 
человеческой цивилизации.

Конференция по межцивили-
зационному диалогу и Всемир-
ный совет китаеведов прошли в 
Пекине под эгидой Китайского 

общества по международным 
обменам. Их главная тема в этом 
году – «Реализация глобальной 
цивилизационной инициативы и 
совместная работа над созданием 
новой картины модернизации». 

Источник: Информационная служба 
мобильного приложения «Россия – 

Китай: главное»

Ключ к разрешению глобальных 
проблем и достижению общего развития 

Развитие отрасли и защита инвесторов

Председатель КНР Си 
Цзиньпин поддержал 
участников Всемирного совета 
китаеведов и Конференции 
по межцивилизационному 
диалогу, направив 
приветственное письмо 
состоявшейся в нынешнем 
месяце Третьей конференции 
по межцивилизационноу 
диалогу и Первому всемирному 
совету китаеведов.

Проект электропередачи мощностью 500 кв. про-
тяженностью 2550 метров через Янцзы простирается 
от города Тайчжоу до Уси в провинции Цзянсу на вос-
токе Китая, общей протяженностью 178 км и общим 
объемом инвестиций более 1,5 млрд юаней (около 
207,6 млн долларов), по данным State Grid Jiangsu 
Electric Power Co., Ltd.

  Проект включает в себя две опоры ЛЭП высотой 
385 метров каждая, самые высокие в своем роде в 
мире. Подсчитано, что максимальная годовая пере-
дача электроэнергии по проекту может превысить 26 
млрд квтч, что эквивалентно годовому потреблению 
электроэнергии среднего китайского города.

  Ожидается, что мощность передачи электроэнер-

гии через реку Цзянсу увеличится на 30%, что зна-
чительно повысит потребление экологически чистой 
энергии, такой как оффшорная ветровая энергия в 
дельте реки Янцзы, и сократит выбросы углекислого 
газа примерно на 10 миллионов тонн в год. 

  «Мы преодолели ряд технических трудностей и 
установили множество отраслевых рекордов. Весь 
проект и оборудование были на 100% китайского про-
изводства», – отметил руководитель проекта Чен Бин.

Постановление, состоящее из 62 пунктов в семи главах, 
вступит в силу 1 сентября 2023 года, говорится в заявлении 
Госсовета.

Документ направлен на поощрение стандартизиро-
ванного и здорового развития индустрии частных инве-
стиционных фондов, лучшую защиту законных прав и ин-
тересов инвесторов и поощрение отрасли к дальнейшему 

9 июля Китай опубликовал постановление о надзоре 
и управлении частными инвестиционными фондами, 
первое административное постановление страны в 
этом секторе, ознаменовавшее собой последний шаг, 
направленный на обеспечение здорового развития 
отрасли и защиту инвесторов. 

Крупнейший в Китае проект по передаче 
электроэнергии сверхвысокого напряжения (СВН) 
через реку Янцзы, самую длинную реку в стране, 
был завершен и введен в эксплуатацию.

General Motors (GM) и ее совместные предприятия поставили более 
526 000 автомобилей в Китай во втором квартале этого года, что на 
9% больше, чем годом ранее, сообщили представители GM China.

участию в обслуживании реальной экономики и про-
движении научных и технологических инноваций.

Постановление уточняет сферу применения, опре-
деляет обязанности и требования управляющих и 
хранителей частных фондов, регулирует операции по 
сбору средств и инвестированию, усиливает надзор и 
управление, а также юридическую ответственность.

Новые правила также содержат специальные по-
ложения для венчурных фондов, показывая, что Китай 
поощряет инвестиции в технологические компании и 
стартапы.

Помимо этого, главный регулятор Китая по ценным 
бумагам заявил, что приложит решительные усилия 
для содействия реализации регулирования, разра-

ботки соответствующих мер и правил и дальнейшего 
уточнения нормативных требований, чтобы лучше ис-
пользовать положительную роль частных инвестици-
онных фондов в удовлетворении потребностей в фи-
нансировании.

Сектор частных инвестиционных фондов быстро 
развивался в Китае, играя положительную роль в об-
служивании реальной экономики, поддерживая пред-
принимательство и инновации.

По состоянию на май было зарегистрировано около 
22 000 частных инвестиционных менеджеров, управ-
ляющих фондами на сумму около 21 трлн юаней (около 
2,92 трлн долларов), что является одним из лучших в 
мире.

ЛЭП через реку Янцзы  

Продажи NEV бьют рекорды

https://api.sinorusnewsfocus.com/cri-cms-api/content/view?siteId=1002&contentId=ee7613c168dc41eca4e0d25ee48b43df&flag=1&memberId=&version=3.1.3
https://api.sinorusnewsfocus.com/cri-cms-api/content/view?siteId=1002&contentId=ee7613c168dc41eca4e0d25ee48b43df&flag=1&memberId=&version=3.1.3
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Участок Кунсентмиклош – Тасс 
– Боштор протяженностью 7,98 км 
является частью 76-километровой 
железнодорожной линии, строя-
щейся китайскими компаниями 
в Венгрии.  Китайская железная 
дорога № 9 Bureau Group Co., Ltd. 
взяла на себя задачу укладки пу-
тей с использованием стальных 
рельсов длиной 120 метров.

В городе Кунсентмиклош, рас-
положенном в 54 км от столицы 
Будапешта, находится крупней-
шая станция построенного китай-
цами венгерского участка желез-
ной дороги. А в деревне Боштор, 
расположенной в 62 км от Буда-
пешта, после реконструкции по-
явится пересадочная станция.  

Планируемые этапы строитель-

ства на 2023 год включают завер-
шение укладки пути правой ветки, 
реконструкцию фундамента левой 
ветки, первичную реконструкцию 
станций вдоль трассы, проекты мо-
стов и водопропускных труб.

Венгерский участок желез-
нодорожной линии Будапешт – 
Белград протяженностью 152 км 
строится консорциумом Китай-
ской железной дороги № 9, China 
Railway Electrification Engineering 
Group Co., Ltd и венгерскими пар-
тнерами.

Работы на венгерском участке 
начались в июле 2020 г., а в фев-
рале 2022 г. перешли к этапу стро-
ительства инженерных сооруже-
ний. Проект планируется завер-
шить к июлю 2025 г.

Железная дорога Будапешт – 
Белград является одним из флаг-
манских проектов китайской ини-
циативы «Один пояс, один путь» в 
этой части Европы. Это результат 
углубления сотрудничества меж-
ду Китаем и странами Централь-
ной и Восточной Европы.  Проект 
получил значительную поддерж-
ку со стороны правительств Китая 
и Венгрии.

Железнодорожная линия, 
финансируемая Экспортно-им-
портным банком Китая, протя-
нется почти на 350 км и соединит 
Будапешт с Белградом. После за-
вершения строительства время в 
пути между двумя городами со-
кратится с 8 часов до всего лишь 
примерно 3,5 часа.

На фоне свинцового неба, проливного дождя, грома и молний на построенном китайцами 
участке железной дороги Будапешт – Белград в Венгрии недавно начались суровые 
работы по укладке рельсов, что ознаменовало собой важную веху в продвижении этого 
сверхзначимого проекта.

Строительная 
площадка 
железнодорожного 
проекта Венгрия – 
Сербия, Венгрия, 
февраль 2023 г. 

Проекты Belt&Road:  
От Венгрии… 

Меорт Сёрт, 26-летний ра-
бочий завода General Tire 
Technology (Cambodia) в ОЭЗ, рас-
сказывает, что работать здесь для 
него большая удача из-за достой-
ной зарплаты и хороших условий 
труда. «Здесь я получил профес-
сиональную подготовку по про-
изводству автомобильных шин 
на заводе, – доволен молодой че-
ловек. – Это первый завод по про-
изводству автомобильных шин 
в Камбодже, поэтому для меня 
очень важно изучить технологии 
производства».

Эм Срейда, еще одна сотрудни-
ца завода General Tire Technology 
(Cambodia), поделилась, что она 
была одной из тех, кого завод от-
правил на обучение в Таиланд пе-
ред тем, как приступить к работе. 
«Я счастлива работать здесь, по-
тому что китайцы нам как братья 
и сестры, и они готовы взяться за 
наше обучение, – говорит девуш-

ка.  – Работая здесь, мы можем 
улучшить наше знание китайско-
го языка, а еще имеем множество 
возможностей для саморазвития».

Расположенная примерно в 
20 км к северо-востоку от между-
народного глубоководного авто-
номного порта Сиануквиль, ОЭЗ 
в настоящее время включает в 
себя 175 заводов из Китая, Евро-
пы, США, Юго-Восточной Азии 
и других регионов, что создает 
местным жителям около 30 000 
рабочих мест.

Эти предприятия произво-
дят одежду, обувь, чемоданы и 
кожгалантерею, медицинские 
товары, машины, строительные 
материалы, мебель для дома, ав-
тозапчасти и автомобильные ши-
ны, а также новые фотогальвани-
ческие материалы.

Генеральный директор ОЭЗ 
Цао Цзяньцзян говорит, что сто-
имость импорта и экспорта, про-

ходящего через зону, выросла до 
2,49 млрд долларов в прошлом 
году, что на 12% больше, чем в 
предыдущем. «Это не только при-
дало мощный импульс экономи-
ческому развитию Камбоджи, но 
и значительно улучшило условия 
жизни местных рабочих и жите-
лей, проживающих в зоне», – ска-
зал он, добавив, что на основан-
ной в 2008 году СЭЗ площадью 
11 квадратных километров в бли-
жайшие годы разместится до 300 
заводов, что создаст до 100 000 
рабочих мест для камбоджийцев.

Заместитель губернатора Сиа-
нуквиля Лонг Диманш сказал, что 
ОЭЗ является крупнейшей про-
мышленной зоной по размеру и 
занятости в Юго-Восточной Азии. 
Он подчеркнул, что зона принес-
ла пользу Сиануквилю, сократив 
миграцию и бедность, и стала 
воротами для  торговли между 
Камбоджей и остальным миром: 
«Экономическая зона является 
хорошим примером взаимовы-
годного сотрудничества и взаи-
мовыгодных результатов между 
Камбоджей и Китаем в рамках 
BRI».

Напомним, что инициатива 
BRI, которая состоит из Экономи-
ческого пояса Шелкового пути и 
Морского Шелкового пути 21-го 
века, была предложена Китаем в 
2013 году с целью создания торго-
вых и инфраструктурных сетей, 
соединяющих Азию с Европой и 
Африкой на древних  торговых 
путях Шелкового пути и за их 
пределами. 

… до Камбоджи 
Особая экономическая зона Сиануквиль (ОЭЗ), расположенная на юго-западе Камбоджи, 
является флагманским проектом в рамках китайской инициативы «Пояс и путь» и не только 
ключевой производственной базой, но и местом для развития квалифицированной рабочей силы.

Пномпень – столица Камбоджи 
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Татьяна БИРЮКОВА, фото автора

Открыла выставку Генераль-
ный консул КНР Цзян Вэй. Она 
отметила грандиозность и важ-
ность события и затронула тему 
достижений в сфере сотрудниче-
ства двух стран. Казахстанскую 
сторону на открытии представ-
ляли: Берик Манасов – директор 
департамента международного 
сотрудничества и привлечения 
инвестиций Министерства сель-
ского хозяйства и Аян Еренов – 
председатель правления Внеш-
неторговой палаты Казахстана. 

  Берик Манасов напомнил, что 
со времени установления дипло-
матических отношений сотрудни-
чество между странами вышло на 
новый уровень развития и дина-

мично развивается по всем клю-
чевым направлениям.  

   «Стабильное развитие китай-
ско-казахстанских отношений в 
сфере сельского хозяйства явля-
ется одним из ключевых вопро-
сов в текущих геополитических 
условиях нарушения цепочек по-
ставок по миру. Поэтому наиболее 
острым становится вопрос продо-

вольственной безопасности. Как 
следствие, все важней становит-
ся развитие отношений именно в 
сфере сельского хозяйства», – ска-
зал он.

Казахстан обладает огром-
ным потенциалом производства 
высококачественной сельскохо-
зяйственной продукции, а также 
продуктов питания. Страна имеет 

большие перспективы увеличе-
ния экспорта экологически чи-
стой продукции соседним стра-
нам, в том числе на рынок Китая. 
Глава департамента Минсельхоза 
привел такие данные: товаро-
оборот за первые 5 месяцев т.г. 
по АПК составил около 470 млн 
долларов, что на 69% превышает 
достижения прошлого года. По 
итогам 2022 года товарооборот по 
сельхозпродукции между страна-
ми составил около 780 млн долла-
ров – это почти вдвое больше, чем 
в 2021 году. 

«За последние 10 лет нашей 
стране удалось нарастить боль-
шой потенциал сельского хо-
зяйства. Казахстанские товары 
успешно реализуются в странах 
Центральной Азии, Европы, Ближ-
него Востока, а также в Китае. 17 
мая текущего года в рамках ви-
зита президента Касым-Жомарта 
Кемелевича Токаева в КНР было 
подписано очень много докумен-
тов, в том числе по сельхознаправ-
лению», – информировал Берик 
Манасов. 

Он добавил, что были подпи-

саны соглашения с инвесторами 
по строительству заводов на тер-
ритории РК, производящих сель-
хозтехнику, протокол по сельхоз-
продукции, что, по его мнению, 
будет еще больше стимулировать 
увеличение товарооборота между 
странами. 

  «В Казахстане 200 млн гек-
таров территории являются зем-
лями сельхозназначения. У нас 
очень большие перспективы ро-
ста сельхозпродукции, – проин-
формировал форум Берик Мана-
сов. – Казахстан закрепил статус 
зерновой державы – ежегодно 
мы поставляем более 8 тонн зерна 
на внешние рынки более чем 40 
стран. У нас лидирующие позиции 
по экспорту муки в мире – еже-
годно экспортируем более 2,5 млн 
тонн». 

Он также отметил, что по ито-
гам прошлого года валовый при-
ток прямых инвестиций от ино-
странных инвесторов в сельское 
хозяйство превысил 30 млн дол-
ларов. Сейчас республика предо-
ставляет широкие возможности 
для инвестирования в аграрный 

сектор, и одной из привлекатель-
ных характеристик страны явля-
ется политическая и экономиче-
ская стабильность.  

   «Мы приглашаем инвесторов 
из Китая совместно с нашими биз-
несменами организовывать со-
вместные предприятия и работать 
на процветание двух стран», – ре-
зюмировал Берик Манасов.

Аян Еренов рассказал, что 
только по линии палаты на вы-
ставке участвует порядка 400 
предпринимателей, чьи компании 
работают во всех ключевых отрас-
лях экономики страны. 

  «С начала независимости Ка-
захстана китайский бизнес явля-
ется стратегическим, торговым, 
инвестиционным, технологиче-
ским и деловым партнером для 
нас. Мы высоко ценим готовность 
к совместной работе, стремимся 
и далее поступательно развивать 
двусторонние связи. Деловое со-
общество Казахстана и Китая на-
целено на совместную работу, и 
мы готовы оказывать всемерное 
содействие бизнесу», – сказал Аян 
Еренов. 

Готовность к совместной 
работе
   с 3 по 5 июля в 
международном 
выставочном центре 
«Атакент» в Алматы прошла 
XVIII выставка китайских 
товаров. В ней приняли 
участие производители 
сельскохозяйственной 
техники, текстиля, 
ювелирной продукции, 
спецтехники и других 
товаров – около 300 
китайских компаний 
из Синьцзяна, Шэньси, 
Нинся, Чжэцзяна, Цинхая. 
Казахстан представляли 
порядка 4000 бизнес-
структур. 
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  Он добавил, что цель, постав-
ленная президентом Касым-Жо-
мартом Токаевым, увеличить то-
варооборот с Китаем до 40 млрд 
долларов не только реальна, но 
почти достигнута. 

  «Мы фокусируем свою работу 
на поиске и создании новых со-
вместных проектов с китайскими 
компаниями. В приоритете – про-
мышленность, сельское хозяйство 
и пищевая сфера, сырьевой сек-
тор, туризм. Все эти направления 
имеют огромный потенциал для 
двусторонней кооперации», – под-
черкнул глава палаты. 

   С 2018 года в Китае проводится 
Шанхайская импортная выставка, 
и в 2022 году именно Внешнетор-
говая палата обеспечила в казах-
станском национальном пави-
льоне участие 25 отечественных 
компаний из пищевого сектора. 
При содействии «Атамекена» в 
прошлом году было обеспечено 
участие 22 компаний из сельхозс-
феры на ЭКСПО «Китай-Евразия» 
в Урумчи. В ноябре планируется 
участие казахстанских компаний 
в первой международной китай-

ской выставке цепочек поставок. 
В Казахстане успешно работают 
Торгово-промышленный банк Ки-
тая, Китайская торговая палата по 
импорту и экспорту машинострои-
тельной продукции.  

  В рамках выставки прошла 
Первая межрегиональная конфе-
ренция торгово-экономического и 
инвестиционного сотрудничества 
«Китай-Казахстан». На ней, в част-
ности, представители СУАР про-
демонстрировали экономическую 
и инвестиционную привлекатель-
ность своего региона, рассказали 
об экономическом потенциале 
своих городов и пригласили ка-
захстанскую сторону к взаимовы-
годному сотрудничеству.    

   Очень большое место на вы-
ставке занял Синьцзянский про-
изводственно-строительный кор-
пус – СПСК. Его штаб-квартира 
находится в Урумчи. Корпус нахо-
дится под двойным руководством 
Центрального правительства и 
СУАР.  В своих административ-
но-подчиненных районах корпус 
ведет внутренние администра-
тивные и судебные дела в соот-

ветствии с законодательством и 
нормами государства и СУАР. Объ-
ем внешней торговли СПСК в 2022 
году составил 63,3 млрд юаней, а 
рост за год – 53%.  

«СПСК создает систему совре-
менных индустрий, ускоряет шаги 
по созданию пилотной зоны пере-
довых производственных сил. Это 
прекрасное поприще для активных 
инвесторов и креативных предпри-
нимателей», – говорили на конфе-
ренции представители СПСК.

На форуме были презентова-
ны возможности Синьцзяна: бо-
гатый запас энергии и ресурсов, 
ускоренное развитие промыш-
ленности, огромный сельскохо-
зяйственный потенциал. Инвести-
ции в энергетический и ресурсный 
сектор Синьцзяна, в развитие но-
вой энергетики предусматривают 
неограниченные возможности 
для бизнеса и блестящие перспек-
тивы. Гости призвали казахстан-
ских предпринимателей активно 
включаться в бурный процесс раз-
вития экономики СУАР. 

Синьцзян сосредоточен на 
восьми крупных промышленных 

кластерах. Таких, как добыча и пе-
реработка нефти и газа, угольная, 
теплоэнергетическая и углехи-
мическая отрасль, экологически 
чистое горное производство, зер-
новые и масляные культуры и т.д. 
Наш предприниматель из любой 
отрасли вполне может найти при-
менение своим силам в вышепе-
речисленных сферах.

   Для тех, кто трудится в сфере 
АПК, интересно было узнать, что в 
последние годы Синьцзян провел 
структурную реформу сельскохо-
зяйственного предложения, обе-
спечив и улучшив свой потенциал 
в направлении поставок ключе-
вых сельскохозяйственных про-
дуктов.  В результате была созда-
на современная система развития 
сельского хозяйства.  

  Казахстанскому бизнесу ин-
тересен этот регион. На 7-й ЭКСПО 
«Китай-Евразия» в Урумчи Казах-
стан принимал участие в качестве 
почетного гостя. А 20 сентября 
в рамках ЭКСПО прошел Форум 
предпринимателей Синьцзяна и 
Казахстана.  Стороны также под-
писали соглашение о проектном 

инвестиционном сотрудничестве 
на общую сумму 470 млн долл. 

   Теперь казахстанский бизнес 
приглашают на выставку, которая 
пройдет 17-21 августа в Урумчи. 
Главными событиями там станут 
форум по развитию бизнеса Шел-
кового пути, Тянь-Шаньский меж-
дународный потребительский фо-
рум, другие мероприятия. Энер-
гетика, цифровизация, культура 
и туризм, сельскохозяйственная 

продукция и продукты питания – 
в этих сферах казахстанские пред-
приниматели, по словам китай-
ских спикеров, смогут найти место 
для приложения своих талантов. 

Заинтересовала казахстанцев 
и та поддержка бизнес-иници-
атив, которая предусмотрена в 
СУАР. К примеру, город Кокдала. 
Здесь вознаграждение в размере 
400  000 юаней выплачивается 
при наращивании должного мас-
штаба промышленного производ-
ства; 200 000 юаней – при первом 
пересечении границы масштаба 
для торговой компании; 50  000 
юаней – за выход на масштаб клю-
чевых сервисных компаний. При 
выходе на биржу гарантируется 
быстрое рассмотрение, утвержде-
ние и выпуск бумаг. 

Выплачиваются субсидии на 
строительство и покупку завода, 
закупку оборудования, аренду 
цеха. Есть налоговые льготы. На-
пример, 5 лет нет уплаты налога 
и 5 лет – сокращение наполовину 
подоходного налога с предпри-
ятий. Такая же картина в городах 
Урумчи, Каши, Шихэцзы. 

  Не удивительно, что, к приме-
ру, с января по май 2023 года объ-
ем импорта и экспорта Кашиской 
комплексной свободной зоны со-
ставил 16,16 млрд юаней, рост на 
253,1% по сравнению с тем же пе-
риодом прошлого года. 

Китайская сторона готова 
вместе с представителями всех 
отраслей экономии РК активно 
внедрять инновационные дости-
жения, укреплять обмены и со-
трудничество в области научного 
исследования, углублять партнер-
ство в сфере создания платформы 
научно-производственной дея-
тельности, развивать промыш-
ленные технологии и кадровый 
потенциал, содействовать межре-
гиональному сотрудничеству. 
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Авторы спектакля пригласили 
зрителей отправиться в удиви-
тельное и пленительное путе-
шествие по загадочным дорогам 
исторического Шелкового пути.

«Этот спектакль занимает 
особое место в нашем реперту-
аре, и я рад видеть, как зрители 
с нетерпением его ожидают. Он 
поражает своей красотой и не-
повторимостью, позволяя зрите-
лям проникнуться таинственным 
миром Востока. Он переносит нас 
в далекие страны, пропитанные 
атмосферой шелковых стран-
ствий. В этом балете сочетаются 
традиции и современность, пре-

красное исполнение и глубокий 
смысл, создавая неповторимый 
визуальный и эмоциональный 
опыт для каждого зрителя. Мы 
гордимся тем, что этот спектакль 
завоевал сердца наших зрителей 
и продолжает восхищать публику 
своей неповторимостью», – рас-
сказал Нурлан Канетов, художе-
ственный руководитель театра 
«Астана Балет».

Спектакль «Шелковый путь» 
– настоящая культурная сокро-
вищница, в которой сочетается 
изысканный восточный колорит, 
неповторимая атмосфера эпохи, 
удивительная визуальная обста-

новка и уникальный хореогра-
фический язык. Сюжет навеян 
непередаваемым очарованием 
и магией истории, подчеркивая 
ее эмоциональную и символиче-
скую значимость и акцентируя 
важность культурного обмена и 
взаимодействия между людьми.

Музыкальную основу балета 
составили произведения четырех 
композиторов, а именно Арман 
Амара, Владимира Иваноффа, 
Омар Фарук Текбилека и Рената 
Гайсина.

«С гордостью и благодарно-
стью мы отмечаем наш юбилей, 
и это великолепная возможность 
выразить искреннюю благодар-
ность и признательность всем 
нашим зрителям – вместе мы соз-
даем историю. Ваша постоянная 
поддержка и внимание к нашему 
театру и нашему творчеству яв-
ляются фундаментом наших до-
стижений. За 10 лет мы создали 
потрясающие спектакли, которые 
могут трогать сердца и вдохнов-
лять тысячи людей. Мы ценим 
каждого зрителя и выражаем 
огромную благодарность за то, что 
вдохновляете нас на новые вы-
соты. Уверены, впереди нас ждут 
новые грани и новые творческие 
победы», –отметил директор теа-
тра Александр Совостьянов.

DKNews, фото пресс-службы Театра 
«Астана Балет»

 «Астана Балет»: 
Захватывающее путешествие 
по Шелковому пути 
Насыщенный Х юбилейный сезон театра «Астана Балет» подошел к своему завершению, 
и 8 июля состоялся показ спектакля «Шелковый путь» Мукарам Авахри на либретто 
казахстанского поэта Бахыта Каирбекова.

В рамках Международного 
фестиваля «Опералия», состо-
явшегося при поддержке Мини-
стерства культуры и спорта РК, 
на сцене театра «Астана Опера» 
состоялся большой концерт с 
участием артистов из стран Шан-
хайской организации сотрудни-
чества. Своим творчеством зри-
телей порадовали музыканты из 
Китая, Таджикистана, Узбекиста-
на, Кыргызстана, Башкортостана 
и Казахстана.

Вечер открыла сцена «Той-
бастар» из оперы «Абай» Ахмета 
Жубанова и Латифа Хамиди в ис-
полнении Татьяны Вицинской и 
Динмухамеда Кошкинбаева. Еще 
одну знаменитую арию из этой 

оперы – арию Абая «Қай талқы» 
представил прославленный ба-
ритон Азамат Желтыргузов.

В концерте также приняли уча-
стие сопрано Мунзифа Исоева из 
Таджикистана, Альфия Каримова 
из Башкортостана, теноры Айбек 
Саралаев из Кыргызстана, Абосхон 
Рахматуллаев из Узбекистана, Саян 
Исин, сопрано Мадина Исламова, 
Улпан Аубакирова и другие. А за 
дирижерским пультом по очере-
ди блистали три маэстро – Руслан 
Баймурзин, Элмар Бурибаев и Коки 
Янг из Китая. В мероприятии также 
были задействованы хор и Симфо-
нический оркестр «Астана Опера», 
режиссер Еренбак Тойкенов, глав-
ный хормейстер Ержан Даутов.

Как рассказал председатель 
Комитета культуры МКС РК Ар-
ман Жудебаев: «Подобные куль-
турные мероприятия не только 
дают казахстанским ценителям 
искусства познакомиться с твор-
чеством видных иностранных 
артистов, но и укрепить связи с 
нашими партнерами по ШОС. Как 
вы знаете, недавно министры 
стран – участниц ШОС поддер-
жали предложение утвердить 
Алматы культурной и туристской 
столицей Организации на 2023-
2024 гг. Поэтому впереди Казах-
стан ждут новые международные 
мероприятия».  

DKNews, фото с сайта astanaopera.kz

Музыки связующие нити
АРТИСТЫ ИЗ СТРАН – УЧАСТНИЦ ШОС ВЫСТУПИЛИ НА ФЕСТИВАЛЕ В АСТАНЕ.



2524  ЭКОЛОГИЯ  ЭКОЛОГИЯ

#7 (7) Июль 2023 Один пояс – один путь 10 лет сотрудничества

В соответствии с такой дирек-
тивой «зеленый» переход Китая 
быстро набирает обороты: от раз-
вития неископаемой энергетики 
к обновлению структуры про-
мышленности, от инвестиций в 
низкоуглеродные технологии к 
преобразованию транспортного 
сектора.

ЦЕЛЬ: УГЛЕРОДНАЯ 
НЕЙТРАЛЬНОСТЬ

Китай создал рабочий меха-
низм нейтрализации углерода 
для реализации цели «двойного 
углерода», которая заключается в 
том, чтобы достичь пика выбросов 
углекислого газа до 2030 года и до-
стичь углеродной нейтральности 

до 2060 года. Сформулированы 
планы реализации в энергетике, 
промышленности, транспорте, а 
также в других ключевых областях.

За последние годы в КНР 
предприняли конкретные шаги 
по оптимизации своего энергети-
ческого баланса, в котором воз-
обновляемые источники энергии 

ЗЕЛЕНЫЙ – НОВОЕ ЗОЛОТО играли все более важную роль.
Статистические данные пока-

зывают, что установленная мощ-
ность возобновляемых источ-
ников энергии превысила один 
миллиард киловатт, что состав-
ляет 44,8% от общей установлен-
ной мощности в стране. Согласно 
официальному документу «Зеле-
ное развитие Китая в новую эру», 
опубликованному Информацион-
ным бюро Госсовета Китая в нача-
ле текущего года, установленная 
мощность гидроэнергетики, энер-
гии ветра и фотоэлектрической 
энергии превысила 300 миллио-
нов киловатт каждая, и это самый 
высокий показатель в мире.

С 2012-го по 2021 год ежегодные 
темпы роста потребления энергии 
в Китае на уровне 3% поддержива-
ли средние темпы экономическо-
го роста на уровне 6,6%, выбросы 
углекислого газа на единицу ВВП 
снизились примерно на 34,4%, а 
потребление энергии на единицу 
ВВП снизилось на 26,4%, при этом 
совокупная экономия составила 1,4 
млрд тонн условного угля.

В 2021 году национальный 
углеродный рынок Китая офи-
циально запустил онлайн-тор-
говлю, охватывая 4,5 миллиарда 

тонн выбросов парниковых га-
зов в год, что сделало его круп-
нейшим углеродным рынком в 
мире.  Это побудило компании 
сократить свои выбросы углеро-
да, установив цену на углерод, и 
стимулировать разработку низ-
коуглеродных технологий.

Как отмечают аналитики, низ-
коуглеродная стратегия Китая 
является хорошим примером для 
многих стран и наглядно демон-

стрирует приверженность госу-
дарства содействию глобально-
му сокращению выбросов угле-
рода и зеленому развитию.

ВОЗМОЖНОСТИ  
ДЛЯ КАЖДОГО

Зеленый – новое золото.  По 
мере того, как Китай переходит к 
более экологичному способу раз-
вития, в последние годы в стране 
набирают силу низкоуглеродные 
отрасли, что открывает больше 
возможностей для ведения биз-
неса различными предприятия-
ми по всему миру.

Индустрия транспортных 
средств на новой энергии (NEV) 
является прекрасной иллюстра-
цией.  Только в прошлом году в 
Китае было продано около 6,89 
млн электромобилей, что на 93,4% 
больше, чем в предыдущем. Про-
изводство NEV выросло на 96,9% 
по сравнению с 2021 годом и соста-
вило около 7,06 млн единиц.  Ры-
ночная доля NEV на автомобиль-
ном рынке Китая достигла 25,6% 
в 2022 году, что на 12,1 процентных 
пункта больше, чем в 2021 году.

Благодаря бурно разви-
вающемуся китайскому рын-
ку электромобилей компания 

 Укрепляющаяся философия зеленого и устойчивого развития хорошо отражает одну 
из определяющих черт Китая в новую эпоху. Это означает, что, двигая свой прогресс, 
государство стремится поддерживать гармонию между человеком и природой. Попытаемся 
разобраться, каких успехов добилась Поднебесная в своем зеленом переходе и какую 
пользу это приносит промышленности Китая и других стран мира с точки зрения защиты 
окружающей среды и возможностей развития.

С 2012-го 
по 2021 год 
ежегодные 
темпы ро-

ста потребления энергии 
в Китае на уровне 3% под-
держивали средние темпы 
экономического роста на 
уровне 6,6%, выбросы 
углекислого газа на едини-
цу ВВП снизились пример-
но на 34,4%, а потребление 
энергии на единицу ВВП 
снизилось на 26,4%, при 
этом совокупная экономия 
составила 1,4 млрд тонн 
условного угля

Низкоуглеродная стратегия Китая демонстрирует приверженность страны содействию глобальному сокращению выбросов углерода  
и зеленому развитию

Показатель установленной мощности возобновляемых источников энергии в Китае является самым высоким в мире
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Mercedes-Benz увеличила по-
ставки электромобилей на 143% в 
годовом исчислении в 2022 году. 
Хубертус Троска, член совета ди-
ректоров Mercedes-Benz Group 
AG, заявил, что автопроизводи-
тель продолжит вкладывать еще 
больше инвестиций в Китай. В 
частности, он сообщил: «Мы рас-
ширим нашу сеть исследований и 
разработок и отраслевую цепоч-
ку и ускорим наш инновацион-
ный переход к электрификации, 
цифровизации и углеродной ней-
тральности, чтобы удовлетворить 
растущие потребности китайских 
клиентов в роскошных транс-
портных средствах».

Ссылаясь на постоянно ра-
стущую долю Китая на мировом 
рынке электромобилей, Лесли 
Маасдорп, вице-президент и 
главный финансовый директор 
Нового банка развития, уверен, 
что Китай может сыграть реша-
ющую роль в стимулировании 
стратегии низкоуглеродного ро-
ста мировой экономики.

ОБЩЕЕ ЗЕЛЕНОЕ БУДУЩЕЕ
На сегодняшний день зеленый 

переход Китая уже приносит ре-
альные изменения внутри стра-
ны. Но и в глобальном масштабе 
это также помогает другим стра-
нам поддерживать зеленый рост.

Так, в преимущественно за-
сушливом, покрытом пустыней 
кенийском графстве Гарисса сол-
нечная электростанция, финанси-
руемая китайскими партнерами, 
будучи крупнейшей в Восточной 
и Центральной Африке, постави-
ла Кению на путь достижения до-
статочности экологически чистой 
энергии и принесла ощутимую 
пользу тысячам семей и предпри-
нимателям, начиная с 2019 года.

«Китай является крупнейшим 
поставщиком оборудования для 
солнечной энергетики во всем 
мире, и в частности в Африке», – 
говорит Аджай Матур, генераль-
ный директор Международного 

солнечного альянса. Отметив, что 
многие солнечные панели и акку-
муляторы, используемые в Афри-
ке, являются китайского произ-
водства, Матур подчеркнул факт 
участия Китая и огромный потен-
циал с точки зрения реализации 
стремления Африки к развитию 
солнечной энергетики: «Между 
китайскими производителями 
технологий солнечной энергети-
ки и африканскими пользовате-
лями этих технологий существует 
теснейшая связь».

Помимо стран Африканского 
континента, Китай также делит-
ся своей философией зеленого 
развития со многими другими 

государствами по всему миру. К 
примеру, в столице Чили городе 
Сантьяго повсеместно использу-
ются электромобили из Китая в 
рамках планов по модернизации 
своей системы общественного 
транспорта и продвижению эко-
логически чистой мобильности.

Надо отметить, что наряду 
с ускорением развития особое 
внимание уделяется сохране-
нию биологического разнообра-
зия.  Например, многие туннели 
были расширены, а дороги заме-
нены мостами для защиты мест 
обитания слонов при строитель-
стве Китайско-Лаосской желез-
ной дороги.

«Вклад зеленого развития 
Китая в глобальное устойчивое 
развитие нельзя игнорировать, 
и он также служит примером для 
зеленого развития других стран, 
– рассказывает Абдулрахман 
Алдахил, директор по корпора-
тивным коммуникациям Сау-
довского национального центра 
развития растительного покрова 
по борьбе с опустыниванием. – 
Содействие Китая международ-
ному сотрудничеству в области 
защиты окружающей среды яв-
ляется проявлением его чувства 
ответственности.  Опыт Китая в 
области «зеленого» развития за-
служивает изучения». 

Ветряные турбины в живописном месте Цзюкайпин в провинции Гуйчжоу на юго-западе Китая 

Экологический чайный сад в автономном округе Нин-Эр-Хани, г. 
Пуэр, юго-западная китайская провинция Юньнань

Миграция юньнаньских слонов к северу, Куньмин, провинция 
Юньнань

Автомобили на новых источниках энергии (NEV) на заводе 
китайского автопроизводителя Chery Holding Group Co., Ltd. в 
городе Уху, провинция Аньхой, Восточный Китай

В прошлом году в Китае было продано около 6,89 млн 
электромобилей, что на 93,4% больше, чем в предыдущем
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Экономический пояс Шел-
кового пути, Морской Шелко-
вый путь XXI века и, конечно же, 
«Воздушный Шелковый путь», 
как часть глобального проекта, 
стремятся наилучшим образом 
соединять между собой страны, 

континенты, регионы, уделяя при 
этом особое внимание наиболее 
нуждающимся в поддержке. Так, 
к примеру, африканские государ-
ства, находящиеся на пути своего 
становления и активного разви-
тия, уже на сегодняшний день в 

полной мере смогли ощутить пре-
имущества от сопричастности к 
масштабной инициативе.  

Вот и молодой человек из 
Кении по имени Киплагат Кен-
нет Кипту в мае вылетел в город 
Ханчжоу на востоке Китая, где 

готов был получить степень ба-
калавра в области интеллекту-
ального производства.

29-летний кениец получил 
стипендию как победитель кон-
курса Africa Tech Challenge (ATC), 
программы профессионального 
обучения и конкурсов, спонси-
руемой AVIC INTL, компанией, 
входящей в состав Корпорации 
авиационной промышленности 
Китая (AVIC).

Программа обеспечила обу-
чение участников из 10 африкан-
ских стран в таких областях, как 
механическая обработка, число-
вое программное управление, 
производство стали и бетона.

Действуя в унисон с  иници-
ативой «Один пояс, один путь», 
AVIC запустил проект  «Воздуш-
ный Шелковый путь» в 2017 году.

AVIC INTL играет роль в реа-
лизации проектов с высокими 
стандартами, устойчивостью и 
преимуществами для средств к 
существованию людей в странах, 
расположенных вдоль «Пояса  и 
пути».

Компания объединяет усилия 
с глобальными партнерами, что-
бы развивать местные техниче-
ские таланты, обслуживать воз-
душные перевозки китайскими 
самолетами и строить современ-
ную авиационную инфраструк-
туру для улучшения связи вдоль 
«Пояса  и пути», обеспечивая 
средства к существованию и со-
единяя сердца людей.

СЛУЖЕНИЕ ЛЮДЯМ
Транспортная инфраструкту-

ра имеет большое значение для 
«Пояса и пути», соединяя людей 
и способствуя обмену между 
ними и общению. AVIC INTL рас-
сматривает этот сектор как один 
из своих ключевых приорите-
тов в сотрудничестве со страна-

ми вдоль маршрута «Один пояс, 
один путь».

В качестве международно-
го инженерного подразделения 
AVIC INTL Китайская националь-
ная международная инженерная 
корпорация по аэротехнологиям 
(CAIEC) приняла участие в более 
чем 300 проектах примерно в 
20 странах вдоль маршрута. Эти 
проекты включают в себя аэро-
порты, объекты технического об-
служивания авиации, грузовые 
авиаперевозки и скоростные ав-
томагистрали.

«Такие проекты средств к су-
ществованию поддерживают 
связь и удовлетворяют потреб-
ности этих стран. Мы приложили 
все усилия, чтобы использовать 
местный персонал и материалы 
для удовлетворения потребно-
стей жителей», – говорит Лю Хун-
гуан, президент CAIEC.

Около 90 процентов инженер-
ного персонала, задействован-
ного в этих проектах, составляют 
местные сотрудники.  По словам 
Лю, все сырье, полуфабрикаты 
и оборудование, которые мож-
но купить или взять в аренду на 
месте, поступают от местных по-
ставщиков.

«Технологии и решения Китая 
помогают этим странам совер-
шенствовать инфраструктурные 
технологии, модернизировать 
такие отрасли, как воздушный 
транспорт и туризм, а также созда-
вать рабочие места для местного 
населения», – рассказал спикер.

ИСПОЛНЕНИЕ МЕЧТЫ
Киплагат ценит возможность 

учиться в Китае и осуществить 
свою мечту стать инженером.

«С тех пор, как я приехал в 
Китай, я узнал о разнообразии 
китайской культуры, захваты-
вающих дух объектах наследия, 

мегаинфраструктуре и великих 
инженерных проектах. Это дела-
ет Китай прекрасной страной для 
жизни и учебы», – рассказывает 
молодой человек.

Благодаря стипендии ATC пя-
теро участников получили сте-
пень магистра, а семеро учатся 
в Китае для получения степени 
бакалавра.

«Во время нашего сотрудни-
чества с африканскими страна-
ми мы узнали, что уровень без-
работицы в некоторых странах 
высок, а квалифицированных 
рабочих не хватает», – делится 
Цянь Ронг, председатель проект-
ной инженерной компании AVIC-
INTL (проект AVIC-INTL).

Помимо программы ATC, 
проект AVIC-INTL сотрудничал с 
местными властями в открытии 
или модернизации более 180 
профессиональных институтов 
в Кении, Гане и других африкан-
ских странах, которые ежегодно 
обучают около 20 000 препода-
вателей и студентов.

Профессиональное обучение 
открывает двери для местной 
молодежи, чтобы получить про-
фессиональную компетентность 
в своей карьере и открывает воз-
можности для достижения своей 
мечты.

«Это, безусловно, будет захва-
тывающий опыт! Я наконец-то 
приехал в страну, которая про-
изводит тех роботов и интел-
лектуальные машины, которые 
мы использовали в Кении, и мне 
очень любопытно, как их делает 
Китай, – отмечает Киплагат. – Это 
был удивительный опыт – при-
соединиться к ATC, пройти об-
учение и выиграть стипендию. 
После учебы в Китае я могу стать 
инженером или учителем, чтобы 
делиться знаниями с большим 
количеством молодых людей».

Air Silk Road соединяет 
мечты и сердца
Глобальная инициатива «Один пояс, один путь», готовящаяся в скором времени отметить 
свой первый юбилей – 10 лет со дня основания, на протяжении всего этого времени 
неустанно задействовала все силы и средства для оказания необходимой помощи своим 
участникам.

Аэропорт в Анголе, построенный Китайской национальной авиатехнологической международной инженерной корпорацией (CAIEC), 
международным инженерным подразделением AVIC INTL
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Шерстяной гобелен, также из-
вестный как «шерстяная вышив-
ка», представляет собой незауряд-
ное ремесло, при котором различ-
ные узоры вышиваются цветными 
шерстяными нитками на специ-
ально изготовленном сетчатом по-
лотне.

Более века назад семья Мо сое-
динила европейское искусство вы-
шивки бархатом с другими техни-
ками, чтобы создать собственный 
уникальный стиль шерстяной вы-
шивки Мо, и уже далее передавала 
этот вид творчества из поколения в 
поколение.

«Для обычного куска шерстяно-
го гобелена, как правило, исполь-
зуются четыре типа техники шитья, 
которые применяются большин-
ством мастеров. Однако с целью 
дальнейшего развития шерстяной 
вышивки Мо и возможности наи-
лучшим образом удовлетворить 
покупательский спрос мы постоян-
но экспериментировали с десятка-
ми различных техник для создания 
невероятно реалистичных высоко-
художественных творений», – рас-
сказывает Мо Цзунжун. 

Используя особую льняную 
ткань и более тысячи цветов шер-
стяных нитей, мастера-вышиваль-
щицы умело воплощают форму, 
цвет, дух и свет в свои великолеп-
ные работы посредством непре-
рывного переплетения и закручи-
вания игл.

Благодаря непрестанной 
многолетней работе шерстяные 
гобелены Мо сегодня представ-
ляют из себя две основные кате-
гории. Первая предусматривает 
использование их для практиче-
ского использования в повсед-
невном быту, в то время как вто-
рая это настоящие произведения 
искусства, такие, к примеру, как 

филигранно вышитые на ткани 
портреты или картины, создан-
ные по мотивам исторических 
легенд. 

Будучи наследницей искусства 
создания шерстяных гобеленов 
Мо в пятом поколении, Мо Цзун-
жун зарегистрировала два брен-
да.  Проводя регулярные учебные 
курсы, внедряя разработку новых 
продуктов и работая над расши-
рением рынка сбыта, мастерица 
стремится познакомить больше 
людей со своими неподражаемы-
ми изделиями, дать им понимание 
своего творчества и обеспечить 
тем самым преемственность шер-
стяной вышивки Мо.

Мо Цзунжун, преемница 
нематериального 
культурного наследия в 
деле создания шерстяного 
гобелена, вооружившись 
лишь иголками и 
нитками, сумела сделать 
впечатляющую карьеру в 
своем уезде Линьшу города 
Линьи, расположенного 
в провинции Шаньдун на 
востоке Китая.

Многие из гобеленовых полотен представляют собой настоящие 
произведения искусства

Искусство шерстяной 
вышивки Мо 

Являясь крупным сельскохо-
зяйственным уездом в Китае с 
богатыми запасами соломы, уезд 
Таньчэн, расположенный в горо-
де Линьи провинции Шаньдун на 
востоке Китая, в последние годы 
создал множество кооперативов, 
занимающихся изготовлением 
изделий из соломы и продажей 
их по всей стране, а также экс-
портирующих свою продукцию 
в более чем 20 стран и регионов 
Европы, Северной Америки и 
Юго-Восточной Азии.

Во время сезона сбора уро-
жая пшеницы фермеры в городе 
Таньчэн сушат и стерилизуют со-
бранную пшеницу и солому дру-
гих культур, а затем плетут из них 

поделки, в том числе уютные до-
мики для домашних животных, 
что не только позволяет избежать 
загрязнения окружающей среды, 
вызванного сжиганием соломы, 
но и увеличивает доходы мест-
ных фермеров.

Плетение соломы в уезде 
Таньчэн имеет более чем 100-лет-
нюю историю.  Благодаря созда-
нию диверсифицированных ка-
налов сбыта изделия из соломки, 
которые не наносят вреда окру-
жающей среде, стали популярны 
среди потребителей как внутри 
страны, так и за рубежом.

Как рассказывают предста-
вители местной власти, с весны 
этого года ежемесячно через 

различные интернет-площадки 
продаются в среднем десятки 
тысяч поделок из соломы. По-
купатели с удовольствием при-
обретают экологичные изделия, 
радующие к тому же своих вла-
дельцев интересным, необыч-
ным дизайном и великолепным 
исполнением.

Надо сказать, что в настоящее 
время более 10 000 фермеров в 
20 деревнях уезда Таньчэн зани-
маются плетением и переработ-
кой соломы, собирая и экспорти-
руя более 2 миллионов изделий 
из этого натурального материала 
и используя при этом более 40 
миллионов килограммов сырья 
в год.

Ухватились за соломинку
 Вот скажите – какой интерес может представлять такая обыденная, казалось бы, 
вещь как солома. Ну разве что использование ее в качестве подручного средства в 
сельскохозяйственных работах. Однако умельцы из китайской провинции Шаньдун 
категорически не согласны с таким мнением.

Изделия из соломы, изготовленные фермерами в уезде Таньчэн города Линьи, провинция Шаньдун на востоке Китая
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Алессандро Проспери, италья-
нец, проживший и проработавший 
в Янчжоу почти восемь лет, с удо-
вольствием посещал этот мемори-
альный зал и частенько прогули-
вался со своей семьей по старым 
улочкам во время своего пребыва-
ния в городе.

«На этих старинных улицах я 
могу не только увидеть интерес-
ные исторические здания, но и по-
чувствовать их жизненную силу 
после проведенной реконструк-
ции», – рассказывает Алессандро.

Будучи одним из самых извест-
ных древних городов Китая, Янч-
жоу имеет более чем 2500-летнюю 
историю.  Сохранившийся старый 
город Янчжоу занимает площадь 
5,09 кв. км с более чем 340 пере-
улками, примыкающими к неко-
торым основным историческим 
и культурным улицам, включая 
такие из них, как Дунгуань, Жэнь-
фэнли и Пиши.

Жэньфэнли – хорошо сохра-
нившаяся историческая община, 
построенная во времена династии 
Мин (1368-1644) в Янчжоу.  Она 
имеет форму рыбьей кости и тя-
нется на 700 метров с юга на север 
с 15 аллеями, соединенными с ней с 
восточной и западной сторон.

Прогуливаясь по Жэньфэнли, 

туристы могут посетить историче-
ские здания и традиционные жи-
лые районы. Они также могут ощу-
тить очарование богатого немате-
риального культурного наследия 
Янчжоу, включая вырезание из 
бумаги, ксилографию и красочные 
кукольные представления.

52-летняя Юань Ли родилась и 
выросла в Жэньфэнли. Она уехала 
из старого города в 18 лет, а верну-
лась только два года назад. Вокруг 
ее дома есть магазины, чайные ла-
вочки и рестораны в западном сти-
ле, которыми заправляют китайцы 
и бразильцы.

«Когда я вернулась, меня впе-

чатлил новый облик Жэньфэнли, 
сочетающий в себе как культур-
ное наследие, так и современную 
жизненную силу. Старые здания и 
старые соседи все еще здесь. Жить 
здесь очень комфортно», – подели-
лась Юань, добавив, что в послед-
ние годы сюда возвратились не 
только старожилы, но и значитель-
ная часть молодежи, желающей 
поселиться здесь.

Восстановление Жэньфэнли 
символизирует эффективные уси-
лия Янчжоу по защите и вдохно-
вению новой жизни в его древний 
городской пейзаж, и это заслуга 
местного правительства с его на-

Новые краски Янчжоу
 В самом конце улицы 
Дунгуань в Янчжоу, что 
в провинции Цзянсу на 
востоке Китая, стоит 
мемориальный зал Марко 
Поло, музей, приглашающий 
посетителей пройти по 
стопам знаменитого 
итальянца в его 
путешествии на Восток.

стойчивыми и эффективными 
стратегиями.

В 1975 году Янчжоу сформули-
ровал общее городское планиро-
вание, заложив прочную основу 
для защиты своего древнего горо-
да. После многих лет работы муни-
ципальные власти отремонтиро-
вали исторические улицы и райо-
ны, сохранив при этом традиции и 
культурное очарование города.

Протянувшаяся на 1122 метра 
улица Дунгуань представляет со-
бой яркое полотно, этакий коло-
ритный «гобелен», сплетенный из 
каналов Янчжоу и культуры, при-
внесенной когда-то сюда торгов-
цами солью.  Это знаковое место 
как для китайских, так и для ино-
странных гостей, соединившее в 
себе захватывающий опыт исто-

рического повествования Янчжоу, 
культурного богатства и самобыт-
ного образа жизни.

Однако в не таком уж и далеком 
прошлом улица Дунгуань являла 
собой тесные переулочки с ветхими 
домами и не самыми лучшими са-
нитарными условиями. Но начиная 
с 2007 года, в Янчжоу решительно 
взялись за реконструкцию и обнов-
ление этого исторического объек-
та, причем строительные бригады 
придерживались цели сохранения 
первоначального облика улицы.

И сегодня туристы могут не 
только познакомиться с истори-
ей и культурой красивых садов и 
старинных жилых домов на этой 
улице, но и посетить проверенные 
временем магазины, кофейни и то-
варные ряды.

К примеру, улица Пиши, исто-
рический переулок протяженно-
стью 689 метров, когда-то была 
оживленным центром торговли 
кожей и изделиями из нее, а в на-
ши дни она образует связь между 
улицей Дунгуань и двумя другими 
историческими районами.  По со-
вместной инициативе правитель-
ства, местных жителей и молодых 
предпринимателей с 2006 года 
переулок превратился в оживлен-
ный район с книжными точками, 
ремесленными магазинами, а так-
же кофейнями.

Каждое утро Ван Цзюнь, владе-
лица книжного магазина, идет по 
улице Пиши в свой магазин, одно 
из любимых мест многих молодых 
людей, которые изучают и любят 
культуру и искусство.  Кстати, на-
ряду со старинными книгами здесь 
также продаются разнообразные 
товары ручной работы.

«Древние книги являются важ-
ными хранителями традиционной 
культуры, они не могут просто сто-
ять на полках или размещаться в 
библиотеках, а должны быть мак-
симально приближены к молоде-
жи и интегрированы в повседнев-
ную жизнь», – уверена Ван. После 
некоторых переделок остатки ста-
ринных книг можно превратить в 
изысканные и элегантные культур-
но-творческие продукты, пользую-
щиеся популярностью как у посе-
тителей, так и у местной молодежи.

…Таким образом, можно с 
уверенностью утверждать, что 
в Янчжоу прилагались постоян-
ные усилия для сохранения и по-
пуляризации древнего города на 
протяжении многих лет и очаро-
вательный город, всегда готовый 
поделиться уникальным сочетани-
ем богатой истории и современной 
жизни, все так же продолжает при-
влекать толпы туристов со всего 
мира.

Живописная улица Дунгуань, Янчжоу, 
провинция Цзянсу на востоке Китая 
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Плоды монаха, или Луо Хан Го, – а речь имен-
но о них – известны как «фрукты восточного бога», 
их употребляют в качестве еды и лекарственного 
средства, а Гуйлинь известен как «дом фруктов мо-
нахов», поскольку природой здесь созданы благо-
приятные условия для посадки и выращивания это-
го пока еще диковинного для нас растения.

В городе сформирована полная система про-
мышленной организации, объединяющая веду-
щие компании, малые и средние предприятия, 
кооперативы и фермерские хозяйства, что способ-
ствует постоянному расширению промышленных 
масштабов.

Подсластители – заменители сахара, извлечен-
ные из плодов монаха, экспортируются, в частности, 
в Юго-Восточную Азию, Европу и Америку, при этом 
экспорт всей отрасли к настоящему времени дости-
гает уже сотен миллионов юаней.

Целым рядом отличных торговых марок в Гуйли-
не также разработано множество продуктов глубо-
кой переработки с плодами монаха, таких как кос-
метические средства, продукты питания и напитки.

Качественное промышленное развитие способ-
ствовало, помимо прочего, и улучшению произ-
водственных льгот, а также значительному увели-
чению среднего дохода от посадки этого растения. 
Таким образом, плоды монаха стали достойным 
«плодом богатства» на местном уровне.

Плод монаха – это фрукт, внешне напомина-
ющий небольшую зеленую дыню. Удивительные 
плоды выращивают уже несколько столетий – тра-
диция восходит к буддийским монахам Луохана, 
однако, в силу привязанности к определенному 
климату, их очень трудно культивировать. 

Луо Хан Го заинтересовал множество потребите-
лей и специалистов по всему миру, так как он содер-

жит в себе особый фруктовый сахар, пищевая цен-
ность которого составляет 0,0%. В нем нет жиров, 
белков, углеводов, калорий, клетчатки. В нем нет 
ничего, кроме некоторого количества витаминов и 
минералов, однако главная ценность заключается 
в том, что в изготовленном из них подсластителе со-
держится от 150 до 250 раз больше сладости, чем 
в привычном нам белом сахаре. Сахар из плодов 
монаха не изменяет уровень глюкозы в крови, что, 
бесспорно, важно для людей, страдающих диабе-
том. А еще фрукт этот обладает выраженными про-
тивовоспалительными свойствами и не вызывает 
аллергии, как это иногда, хоть и редко, бывает со 
стевией. А уж для худеющих и придерживающих-
ся принципов здорового питания, если посчастли-
вится раздобыть его, этот продукт может оказаться 
прекрасным подспорьем для поддержания и со-
хранения здоровья.

Луо Хан Го: Плод здоровья  
и богатства 
Как известно, за внушительный рост экономических показателей ответственны не только, 
к примеру, крупные промышленные гиганты, но и подчас неожиданные факторы.  Так, 
производство экзотического целебного растения в городе Гуйлинь Гуанси-Чжуанского 
автономного района на юге Китая продемонстрировало стремительное развитие, при этом 
промышленная прибыль продолжает уверенно расти день ото дня.

Изготовленный из Луо Хан Го подсластитель в 250 раз слаще, чем 
привычный нам белый сахар   

В Китае пион олицетворяет 
богатство, знатность и благо-
родство. Общеизвестно, что тон-
кий, изысканный аромат цветка 
очень привлекателен для на-
секомых, и в особенности раз-
личных бабочек. Стоит ли удив-
ляться, что именно изображение 
пиона и бабочки является излю-
бленным образом в китайском 
искусстве, ведь пион 富贵花 и 
бабочка 蝴 蝶 воплощают благо-
пожелание 福 叠富贵 – «счастья, 
богатства и знатности». В данном 
случае, иероглиф 蝴 (ху) созву-
чен иероглифу 福 (фу – «счастье»), 
а 蝶 (де) – иероглифу 叠  (де – «на-
слаивать, сложить»).

В Китае пион культивируют 
уже более двух тысяч лет, где за 
свою красоту и пышность он по-
лучил особую любовь жителей. 
Интересно, что изначально пи-
он выращивали исключительно 
в садах императоров и домах 
богачей. И только во времена 
династии Тан разведение этих 
цветов получило распростране-
ние по всей стране, оставаясь, 
тем не менее, для многих людей 
по-прежнему довольно-таки до-
рогим удовольствием.

Впрочем, те дни давно позади, 
и сегодня жители Китая не только 
могут сколь угодно часто бало-
вать себя букетами роскошных 

пионов, но и отведать удивитель-
ные блюда, приготовленные с ис-
пользованием этих красивейших 
цветов. 

Так, к примеру, местные масте-
ра из уезда Юньчэн города Хэцзэ 
в провинции Шаньдун на восто-
ке Китая в разгар цветения ис-
пользовали лепестки и тычинки 
китайского пиона в качестве ин-
гредиентов для создания особого 
меню, наполненного эссенцией 
этого прекрасного цветка.  Что 
подняло национальную гордость 
– пион в уезде Юньчэн на новую 
высоту.

По словам одного из масте-
ров-кулинаров, они разработали 
в общей сложности 36 блюд из 
пионов, добавив цветы в блюда 
из рыбы и курицы и даже в суп из 
баранины.

Стоит отметить, что использо-
вание цветков пиона в китайской 
кухне восходит к династии Сун, а 
разнообразные методы приго-
товления были разработаны во 
времена династии Цин.  Белок, 
аминокислоты и различные пита-
тельные вещества, содержащие-
ся в пионе, делают его отличным 
продуктом для здоровья.

Тем временем деликатесы по-
варов из Юньчэна не только удов-
летворили вкусовые пристрастия 
посетителей, но и явили собой 
настоящее визуальное удоволь-
ствие.  Обладая первоклассными 
кулинарными способностями, 
мастера воплотили таким обра-
зом культуру и традиции застолий 
с пионами в изысканных блюдах.

Пион – радость для гурмана
Удивительный и прекрасный, считающийся в Поднебесной «королем цветов», пион 
способен, оказывается, не только доставить эстетическое наслаждение своим 
великолепным видом, но и удовлетворить взыскательные вкусы… гурманов.

Местный повар готовит угощение с пионами в уезде Юньчэн города Хэцзэ, провинция 
Шаньдун на востоке Китая 



为自己的天空涂上专属色彩。

Каждый сам выбирает 
цвет своего неба.
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